

RECIBIDA  
ENE 27 1919

Tlapachula, Diciembre 12 de 1918.

H. Gil. O. Aharo Obregon.

Guatabampo = Sonora.

CONTESTADA

Muy Respetable Sr.:

Como hombre de ideas revolucionarias desde hace más de veinte años, he luchado dentro de la capacidad de mis esfuerzos intelectuales y morales por el triunfo de los sacros ideales de la revolución iniciada por el Gran Patriota D. Francisco I. Madero en San Luis Potosí el 20 de Noviembre de 1910. - Mis esfuerzos han sido fracasados ante la fuerza prepotente de la "reacción" que impera en la Administración Pública de este desventurado Estado; y como fruto de esos esfuerzos me he conquistado la burla de mis enemigos y el desprecio de los revolucionarios que han venido a corromperse en esta atmósfera viciada e infecta; y casi como último recurso me ha ocurrido una idea y es la siguiente:

Se por la prensa que se intenta formar en la capital de ese Estado una Agrupación Política con personas que sean verdaderos partidarios de la causa Constitucionalista; y como á orgullo tengo serlo (de esto presentaré pruebas evidentes) y como no tengo medios para asistir personalmente al lugar designado por falta de recursos (porque el Huertismo me arruinó y me hizo salir del País) y no teniendo en ese lugar oportunamente persona idónea de quien valerme más

que U; para que me informe si es cierta la tal organizacion, y si se me podria aceptar como socio en ella estando ausente, me permito molestar sus altas atenciones para el efecto; rogandole se sirva, dispensar mis molestias como buen revolucionario que es; y por otra parte, para que sepa, que un revolucionario de principios tales como los de U. se encuentra en este decerto luchando sin tregua contra un millar de perversos (empeñando por el Gobernador del Estado Cort. D. Pablo Villanueva) que por más que de palabra y por escrito le he dicho que su Admón. es pésima, no enmienda nada de sus errores oficiales y si protege á una orda de sinicos que ayer insultaron á los revolucionarios de 1913. amparados por el Huertismo, para vergüenza de los revolucionarios y desprestigio de la causa.

Soy muy pobre y esto me priva de estar por esos lugares para expresarle cuanto siento mi corazón herido por tanta infamia que he presenciado, y sin apoyo de ningun compañero; por esto es que ocurro á U. Sr. Cort. en demanda de su ayuda y consejo, porque me siento desfallecer asfixiado por el cientificismo reynante en esta tierra desventurada

El Sr. Iglesias Calderón, Guesita Malvaer y Lolita Betancourt en México, y la Sra. Mercedes Rodríguez Malpica Vda. de Graner en Vera-Cruz pueden darle informes de mi filiacion política,

(3)

el Sr. Adolfo de la Huerta, el Cón. Julio B. Uranga y otras personas que por brevedad omito son otros testigos.

En vista de lo expuesto Sr. Gral. como patriota y revolucionario le pido: que salve a un compañero de ideas que se encuentra pobre, solo y amenazado, y sin quien lo defienda en un momento preciso, de las garras de los enemigos, porque, heridos por mi pluma ante el Gobierno del Estado no pueden tolerar las verdades amargas que les he dicho a la orden de hipócritas que le forman "Codo" a Villanueva, nuestro actual Desgobernador protector de Huertistas.

!!! Auxilio Sr. Gral... la reacción nos derrota, esa reacción que en el campo de batalla huyó cobarde y aterrada al trueno del cañon en los campos de "Celaya y Trinidad" hoy se yergue soberbia, altanera y bufona en el Congreso, en el Senado y en el País entero...  
¿y la sangre de nuestros hermanos, los millones que ha costado al Pueblo y los que costará mas tarde, sus sacrificios y miseria que han soportado los hijos de mi querida Patria no servirán para nada! esto es doloroso; ¿que hacemos; espero su consejo.

Espero con ansia sus estimables letras, y aprovechando esta oportunidad me es satisfactorio oírme a sus respetables ordenes como su más

att.º afm.º J. S. y Cortg.º

Valeriano Magaña



Febrero 21 1919.

Sr. VALERIANO MAGAÑA.  
T a p a c h u l a . - Chiapas.

Estimado señor:-

Hoy regresé de San Francisco, Cal., y me entero de su carta fecha 12 de diciembre p.pdo; y en respuesta a ella debo manifestarle que debido a mis frecuentes ausencias de este Estado, en atenciones de mis negocios, no estoy muy interiorizado de las tendencias del Partido Revolucionario Sonorense que se ha formado aquí, ni del programa político que se ha trazado; sólo sé que los principales miembros que están al frente de él son de reconocida filiación revolucionaria.

Me he enterado también, por su citada, de la situación difícil en que lo ha dejado su radicalismo, y lo lamento.

Aprovecho la oportunidad para agradecerle los elevados conceptos que me dedica y me ofrezco como su atento amigo y afmo. S. S.

AO/FTb